

1

La construcción de la identidad en la época de la mundialización y los nacionalismos

María Ángeles Marín Gracia

EN EL FINAL del siglo XX hemos asistido a un nuevo resurgir de las identidades nacionales en todos los continentes. No es un fenómeno aislado, propio de una zona del planeta, ni puede explicarse por una sola causa. Aparece en la vieja Europa en la que se ha desatado durante los últimos años una de las guerras más sangrientas de limpieza étnica en la zona de los Balcanes; estas tensiones también se reproducen dentro de las actuales repúblicas de los antiguos territorios soviéticos; en otros países europeos con una más larga tradición democrática aparecen nuevas tensiones entre grupos nacionales como es el caso de Bélgica. En el continente africano las luchas entre diversos grupos étnicos, en diversos países, han originado asesinatos en masa. En América Latina se han intensificado las reivindicaciones de los grupos indígenas largamente olvidados. En Asia también son constantes las luchas internas dentro de algunos países entre distintas etnias y grupos religiosos.

El surgimiento de la reivindicación de la propia identidad por parte de diversos grupos nacionales obedece a causas diversas. No se pueden analizar del mismo modo los conflictos identitarios o el resurgir de las identidades nacionales en países que han forjado su identidad después de un proceso largo de descolonización, como es el caso de gran parte de los países del continente africano; o, en aquellos otros, como las repúblicas soviéticas o los paí-